

9

**Chilensis Pontificia**

El libro del presbítero Fernando Retamal Fuentes "Chilensis Pontificia" contiene una colección de los documentos chileno-pontificios, en tres tomos, desde 1561 a 1878, es decir, desde Pío IV a Pío IX. Es una cantera o filón donde el historiador y el jurista —de ambos derechos— encontrarán preciosos materiales para su investigación.

Estos documentos deben ser leídos como documentos apologeticos y en espíritu apologetico. Pero al contrario del sentir vulgar que entiende por apologetica una reaccionaria y obsoleta actitud defensiva, San Pedro emplea ese vocablo para decimos que debemos estar siempre dispuestos "a dar razón de nuestra esperanza y hacerlo con dulzura y respeto" (I Pe 3,15).

De este acuerdo documentario deseó resaltar dos aspectos: el amor filial de los católicos chilenos por Pío IX y la lucha incesante del Arzobispo Valdivieso por la libertad de la Iglesia Católica en Chile.

Roger Aubert, el famoso historiador lorense, en su libro "El Pontificado de Pío IX", resaltó el enorme cariño de que gozó este Papa en todo el orbe católico, en especial entre las gentes del pueblo.

Chile y su pueblo no fueron excepción a este encanto personal, a sus virtudes y sus desdichas. El libro del señor Retamal está lleno de testimonios en este sentido. Resalto el manifiesto de adhesión al Papa de los obispados chilenos reunidos en Roma en 1862: "Nosotros somos el cuerpo místico de Cristo, miembros de otros miembros, de los cuales Vuestra Santidad es la cabeza visible; y para que no haya separación en el cuerpo, es necesario que los miembros conspiren entre sí a ayudarse mutuamente; por muestra que si un miembro sufre, todos los demás deben igualmente sufrir y si uno se gana todos alegrarse" (página 895).

Pío IX, que visitó Chile en 1824, no fue insensible a estos afectos. Así, escribiría a señoras chilenas que le envían ornamentos sagrados: "Vuestra patria suscita en Nos un recuerdo pleno de afecto" (página 1.123), y más adn, entregará a Monseñor Valdivieso un relicario. Don Rafael escribiría a Chile que, al entregarle el obsequio, el Papa le

expresó que "era justo que nuestra Catedral conservare ese regalo del Primer Papa chileno, fijándose mucho en este vocablo, que debía sermos muy grato por la manera de expresar su antiguo viaje a nuestra patria" (Carta al Cabildo de Chile el 8 de febrero de 1871).

El eco del dogma de la Inmaculada Concepción en

El otro aspecto relevante de los documentos pontificios es la valiente defensa del Arzobispo Valdivieso de la independencia de la Iglesia Católica en Chile. Sin prueba de ello la condenación del régimen de gobierno de obispos no aprobados aún por Roma; la expulsión del diezmo; la cuestión del sacratísimo y el recurso de fuerza, el llamado patrónico, el nuevo Código Penal y el Código Orgánico de Tribunales.

Véase el notable, directo y valiente testimonio al presidente de la Corte Suprema, tribunal que lo acapitó con destierro y confiscación de bienes: "Si yo pretendiese usar de mi poder espiritual para exigir de V.E. cosas ajenas del orden espiritual y privativos del temporal, V.E. resistiría con energía; y si V.E. traspassando los límites del Poder Judicial, ejerce su autoridad en lo más íntimo y pecular del poder espiritual de un Obispo, nada de extraño tiene que no se crea éste obligado a obedecer sus mandatos" (p. 576).

Renace, por esos días en Chile, la devoción a Tomás Becket. No sin razón ya que frente a los peligros de dominación estatal de la Iglesia, monseñor Valdivieso no se refugió en la sacristía, como no lo hizo otro en el Obispado de Canterbury. Los peligros de ayer permanecen latentes, pero acutantes.

La magnifica obra de Retamal, estremadamente editada por el Sello Ediciones de la Universidad Católica de Chile, me recuerda las frases de T.S. Eliot en "Asesinato en la Catedral": "La Iglesia protegerá lo propio, a su propia manera; no como la cricena o la piñón; piensa y encima percerá, pero la Iglesia no morirá: ¡La Iglesia debe ser abierta, incluso a nuestros enemigos! ¡Abren las puertas! ¡Corred los cerrajos de sus puertas!" (Ed. Faber and Faber, Londres, 1938, p. 72 y siguientes).

MF426

*Presentación de Jorge Precht Pizarro, profesor de Derecho Público en la Universidad Católica de Chile, de los tres primeros tomos de esta monumental recopilación de documentos de la relación entre Chile y la Santa Sede, recientemente publicada por las Ediciones de la Universidad Católica de Chile.*

*Foto. Fernando Retamal Fuentes.*

**Chilensis pontificia [artículo].**

**Libros y documentos**

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Chilensis pontificia [artículo]. retr.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa